

# LA CRUZ DE SOBRARBE

(SEGUNDA ÉPOCA)

PERIÓDICO TRADICIONALISTA

DE AVISOS É INTERESES MORALES Y MATERIALES

Año IV

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:

Argensola, 49

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: 1'50 pta. trimestre

Barbastro, 26 de Agosto de 1899.

Se publica los sábados

Toda la correspondencia se dirigirá á nombre del Director.

No se devuelven los originales.

Núm. 150



El M. I. Señor

**DON JOAQUÍN ANDREU**

y Dufoureq-Salinis

MARQUÉS DE BALLESTAR

Falleció en Zaragoza el día 28 de Julio de 1899

R. I. P.

Sus hermanas la Excm. Sra. D.<sup>a</sup> Dolores y la M. I. señora D.<sup>a</sup> Carmen, Condesa viuda de la Florida, hermano político excelentísimo Sr. General D. Mario de la Sala Valdés, sobrinos, primos y demás parientes, ruegan á sus amigos y relacionados se sirvan encomendarle á Dios y asistir al aniversario que ha de celebrarse en la Santa Iglesia Catedral el día 28 del corriente.

Todas las misas que en dicho día se celebren en la Catedral, San Francisco, (altar de S. Diego) Santuario de Ntra. Sra. del Pueyo, é iglesias de los PP. Escolapios y Padres Misioneros, serán aplicadas por el alma del finado.

*El Ilmo. y Rvdmo. Sr. Obispo de la Diócesis ha concedido 40 días de Indulgencia á todos los fieles de su jurisdicción por cada misa que oyeren, comunión que aplicaren, parte de Rosario que rezaren, acto de caridad ó mortificación cristiana que hicieren en sufragio del alma del finado.*

## José de Calasanz

¡Aragón! Este nobilísimo solar santificado por las benditas plantas de la Madre de Dios y regado con la sangre de innumerables mártires de la fé y héroes de la patria. Este coloso que inicia con fé y resolución desusadas la obra de la reconquista y la prosigue con indomable tenacidad, que se enseñorea del Mediterráneo y hace sentir la fuerza de su poder en Atenas, la culta, en Constantinopla, la altiva, en Francia la arrogante, en Italia, la poética, y en Asia y Africa. ¡Aragón! Este pueblo jurídico por excelencia, cuya sapientísima y caballeresca legislación modelo es de legislaciones, y en cuyos Fueros las libertades regionales y los derechos individuales, en lo que tienen de legítimo y razonable, hállanse más firmemente garantidos que en las modernas Constituciones, hasta el punto que de dichos Fueros es copia fiel el celeberrimo *Habeas Corpus* de Inglaterra. Aragón es además de todo eso, patria de ilustres Confesores de la fe cristiana, honra y prez de la Iglesia, gloria y ornamento de esta región aragonesa.

Uno de ellos es el insigne José de Calasanz cuya fiesta conmemora mañana

el mundo católico. Peralta de la Sal es la patria del excelso Patriarca de las Escuelas Pías y sobre su cuna reflejaron los timbres y blasones de noble estirpe. En los primeros albores de su existencia surgió ya en su alma purísima y en su corazón magnánimo amor acendradísimo á la virtud y al bien; el cual amor fué creciendo progresivamente en el piadoso niño con el trascurso del tiempo hasta elevarle á encumbradísimo grado de santidad y perfección.

Adolescente aún y teniendo que hacer violencia suma á sus sentimientos de amor filial, hubo de renunciar José á la pingüe herencia paterna y á los honores á la misma inherentes que le ofrecían por adelantado y con persistente empeño los que le dieran el ser; como más tarde renunció también los elevadísimos cargos y dignidades eclesiásticas á donde le llevaban lo exclarecido de sus virtudes, lo privilegiado de sus talentos y el caudal copiosísimo de su doctrina y de su ciencia. Era que el Señor, en sus providenciales designios, teniale reservado para más altos destinos y para más árduas y fecundas empresas.

Por eso, secundando los llamamientos de la gracia, á Roma fué nuestro ilustre compatriota; y muy pronto en la capital del orbe católico el aroma de sus virtudes y los prestigios de su ilustración y

de su saber extendieronse y propagáronse tanto, que el ejemplar y edificante español empezó á ser conocido con el título honrosísimo de *varon de Dios y verdadera idea del hombre santo en la Corte*.

Allí, en Roma, fué donde, inspirado por Dios, concibió José el pensamiento gigante, la idea felicísima de fundar el Instituto de las Escuelas Pías, cuya denominación expresa el objeto y fines de las mismas, consistentes en instruir y enseñar á los niños, particularmente si son pobres, en la piedad y en las letras gratuitamente y sin recibir estipendio alguno. ¡Sublime idea, admirable concepción esa que en su conjunto y desarrollo abarca lo más interesante y trascendental para el hombre y la sociedad, puesto que se endereza á la educación de aquél formando su inteligencia en las verdades que se refieren á su eterno destino y su corazón en el santo temor de Dios!

¡Sublime idea y admirable concepción, la del establecimiento de las Escuelas Pías, que tiende á satisfacer una necesidad, tan imperiosa como permanente, en el individuo y en la sociedad, cual es la de la educación de la niñez arreglada en un todo á las leyes de nuestra naturaleza y á las exigencias de nuestro último fin!

«No hay educación sin moral, como no hay moral sin religión.» Por eso José de Calasanz resolvió un problema importantísimo que afecta por igual al presente y al porvenir de los individuos y de los pueblos proporcionando á los niños de todas las clases sociales, incluso de las más inferiores, una educación eminentemente católica, la cual eleva y dignifica al hombre, le señala en su más temprana edad el camino de la verdad, de la virtud y del bien, que es el camino de su bienestar temporal y de su salvación eterna, infunde en el tierno corazón del niño el amor de Dios, primero, y después el amor del prójimo y le suministra medios suficientes para combatir los vicios y las pasiones ya en sus primeros brotes; es decir le provee de eficaz preservativo para no ser irreligioso, egoísta, turbulento, malvado, criminal.

A diferencia de esa otra educación, llamada laica, que quiere emanciparse por completo de la maternal tutela de la Iglesia; educación que limita los destinos del hombre á esta vida, que le degrada y envilece, le hace indócil al yugo de toda ley, refractario á toda autoridad en especial á cuanto sea superior á la limitada razón humana, falible y todo como es, que enciende en el corazón del educando el fuego de todas las concupiscencias, bajas pasiones y de los vicios más repugnantes, generadores de toda clase de desórdenes y de crímenes; educación destructora de los principios fundamentales del orden social que significa el triunfo, ó el predominio al menos, de la materia sobre el espíritu, del error sobre la verdad, del mal sobre el bien, del vicio sobre la virtud, del egoísmo sobre la caridad, del dolo sobre la honradez, de la simulación sobre la sinceridad y de la usurpación sobre el derecho y la justicia; educación, en fin, que no pocas veces lleva al que la recibe á las orgías del lupanar, de allí á los horrores del crimen para expiarlo des-

pués en las sombrías mansiones de un calabozo, ya que no sea en el tablado de ignominioso patíbulo.

Por eso los materialistas, los librepensadores, los masones, ciertos liberales y los enemigos de la religión y del orden social defienden y preconizan la enseñanza atea y laica, porque saben que, separada de la religión, conduce al hombre á los mayores extravíos y excesos, á todo género de locuras y de crímenes.

Y por eso la enseñanza del escolapio, contrapuesta á la laica, viene á llenar una necesidad religioso-social de carácter permanente. Obra grande es, en verdad, la Institución calasanziana: obra que cuanto más se la estudia, especialmente estudiándola en los óptimos frutos que produce y en sus sabias y previsoras Constituciones hechas por quien tan á fondo conocía el corazón humano, más se la admira y más se echan de ver su relevante mérito y su indiscutible importancia.

¡Llor en su fiesta, y siempre, al precioso alto-aragonés, bienhechor del pueblo en provecho de cuyos hijos fondó principalmente su Instituto religioso!

¡Llor á los Padres de la Escuela Pía, infatigables continuadores de la obra tan eminentemente cristiana como humanitaria y civilizadora, de su ínclito y Santo Patriarca!

Llor, sí, á los hijos de José de Calasanz; que perseguir con ardiente fe el ideal de la perfección evangélica, imponerse austeridades y penitencias, consagrarse, con generoso espíritu de sacrificio y sin otras miras que la gloria de Dios y el amor al prójimo, á la improbable tarea de instruir á la niñez así en la verdadera ciencia como en la piedad y en los salvadores principios de la religión cristiana, renunciar, en fin, á todo lo que lleve el sello de lo mundano y lo terreno, á todas las cosas que á sangre y fuego se disputan los hombres, que el hacer todo eso, decimos, que es cabalmente lo que practican los individuos de la Orden calasanziana, es grande por todo extremo y sobre toda ponderación heroico: y lo es tanto que desconocer ese heroísmo y esa grandeza, tan patentes de suyo, argüiría una clarísima ignorancia ó una insigne mala fe.

Eso, sí, que es demostrar, con la abrumadora elocuencia de los hechos, amor puro y desinteresado al pueblo por cuya educación, cultura y bienestar hace mayores sacrificios un solo escolapio que todos esos farsantes y embaucadores de las clases populares á las que procuran atraer y halagar con utópicas promesas, y que tan solo se acuerdan del pueblo cuando ha de servirles de instrumento, aunque sea á costa de su generosa sangre, para encumbrarles á las alturas del poder convirtiéndose luego en sus más crueles é implacables enemigos como acreditada la experiencia con su irrecusable testimonio.

## Lo que importa

*Le Figaro* de París ha dicho recientemente que el porvenir de España está en Africa. Pero la prensa defensora del régimen, y señaladamente la ministerial, declarando, tácita ó expresamente,

nuestra impotencia para intentar nada en Marruecos, ha desahuciado por completo al *Figaro* deplorando no poder tomar en consideración las indicaciones de dicho importante colega.

La verdad es que la excepcional y envidiable situación geográfica de España la coloca en condiciones muy abonadas para poder influir poderosamente en los destinos del imperio marroquí y, por ende, en los de Europa, hoy sobre todo en que en el Continente africano tienen puesta su codiciosa mirada todas, ó casi todas las potencias de Europa.

España, separada por el estrecho de Africa en cuyas costas posee varias plazas fuertes y en sus mares importantes islas, parece la llamada por la Providencia, por la naturaleza y por la historia á dominar en porción considerable del mencionado imperio, á cristianizarlo y sacarlo del estado de salvajismo y de barbarie en que hoy se encuentra, constituyendo ese estado para la culta Europa un triste padrón de ignominia. Ese fué el pensamiento del primero de los estadistas españoles, el gran Cardenal Cisneros; y esa fué también la idea acariciada y en su testamento explícitamente consignada por Isabel la Católica, verdadero prototipo de Reinas españolas.

Pero esa declaración de impotencia, tan á deshora é indiscreta y antipatrióticamente hecha por la prensa ministerial, debe limitarse única y exclusivamente al régimen y á sus hombres, en manera alguna hacerse extensiva á España entera y á los amantes de sus glorias, grandezas y venerandas tradiciones.

Verdad es, y verdad notoria é inconcusa, que el sistema liberal-parlamentario, ha sido, y es, en España esteril completamente para el bien y fecundísimo para el mal y, por lo tanto, que incapacitado está en absoluto para acometer empresas de tal magnitud como lo es el conquistar, ó influir por lo menos grandemente, en el imperio marroquí.

El sistema que, cual el parlamentarismo, es mutilador de la integridad nacional, causante de la pérdida de nuestras colonias, el que ha destruido nuestra gloriosísima leyenda y procurado desnaturalizar nuestra raza, no puede en modo alguno iniciar, proseguir y poner feliz remate á la obra magna de la conquista, cristianización y civilización de Marruecos, incapacitado está semejante sistema para la realización de tan hermosos y patrióticos ideales. ¿Y cómo ha de estarlo si precisamente dos ocasiones propicias y dos coyunturas favorables que se le han ofrecido, la guerra de Africa y la cuestión de Melilla, para hacer sentir la fuerza de su poder y ejercitar su bienhechora misión en Marruecos, las ha desperdiciado esterilmente y con notorio desconocimiento de lo que demandaban de suyo los altos intereses nacionales y nuestra preponderancia internacional?

No: los gobiernos liberales no pueden ejercer en Marruecos nuestra misión providencial, misión humanitaria, cristiana, civilizadora; llevan en su seno los gérmenes de la impotencia; ellos mismos, ó sus partidarios, lo confiesan; y á confesión de parte, relevación de prueba, dice un apotegma jurídico. ¿Y qué sacarían de no reconocer esa verdad acreditada por la experiencia con el testimonio irrefragable de los hechos, y de hechos bien tristes, y dolorosos y recientes?

Además el liberalismo, ya hemos visto que no sirve para colonizar, y si únicamente para desmoralizar, corromper y explotar las colonias á fin de satisfacer sus egoísmos, sus concupiscencias, su desapoderada ambición y desmedida codicia; de suerte que aún en el supuesto hipotético de que el liberalismo tratara de hacer algo en Marruecos en el sentido anteriormente indicado, resultaría, en último término, lo que hiciese, estéril y de todo punto contraproducente.

Por otra parte es obvio de comprender que para iniciar, proseguir y terminar empresas de esa importancia, precisa que España se reconstituya y regenere antes; y para reconstituirse y regenerarse le es necesario, absolutamente,

indispensable, cambiar de sistema, de régimen de gobierno.

Hay sí que cambiar de régimen; sino cambia imposibilitada estará España de llenar su misión en Marruecos y los males que hoy nos aquejan, las desgracias y enormes desventuras que ahora nos agobian, seguirán en progresivo aumento y después vendrá lo que, naturalmente y por ley inflexible de la lógica, ha de venir. Las mismas causas producen siempre los mismos efectos; y por el contrario *Sublata causa tollitur effectus*.

El partido carlista, que significa y representa todo lo contrario y diametralmente opuesto al parlamentarismo, causante de nuestra ruina moral y material, ha estudiado fundamentalmente la cuestión de nuestro porvenir y de nuestra misión en Africa; y abraza la esperanza de que con alianzas, ó acaso sin ellas, podría realizar cumplidamente tan noble misión; como entiendo que la unión comercial con las repúblicas hispano-americanas, cosa fácilmente hacadera para el carlismo, abriría dilatados horizontes á nuestra prosperidad y florecimiento material.

Sustituir, pues, este sistema que nos aniquila, por el tradicional que nos hizo el primer pueblo del mundo y nos puede elevar á la categoría de pueblo grande é influyente, eso, eso es lo que importa.

De una carta dirigida desde París á nuestro querido colega *El Correo Español* son los párrafos siguientes:

## La España militar

París 22 Agosto 1899

Después de haber olvidado, los gobernantes civiles de la dinastía reinante en España, las sabias y previsoras leyes de Indias, heos aquí amenazados por los gobernantes militares de la regencia, que parecen haber olvidado hasta las últimas nociones del Código militar y de las reales Ordenanzas. Público y notorio es en España y en toda Europa, que la atmósfera política que se respira en nuestra patria, se halla saturada de gases explosivos, que no esperan más que una chispa para estallar... ¿Vendrá esa chispa del ejército, ó vendrá del paisanaje: *That is the question*. Lo cierto es que los mandos y destajos dados en las Cortes por el general cristiano, y fuera de las Cortes por el héroe de Cuba Jiménez Castellanos, han rebajado nuestro prestigio militar á siete mil pisos más allá de las cavernas virgilianas. Tentado estaba de comparar los términos de los Códigos militares alemán y francés con los del Código militar español, para demostrar que en todos los países civilizados, el respeto al honor y al fuero del instituto militar, se ha sobrepujado á toda consideración personal y á toda idea política. Pero ya nuestro excelente ilustre compañero Rodrigo de Mora, ha tenido á bien salir á la defensa de los derechos hollados por un general en jefe contra un compañero, escritor militar, ejerciendo profesión civil.

Un notabilísimo artículo de M. Piche-reau, publicado en *Le Figaro* del 16, es reproducido y comentado en las Revistas militares de anteayer. Trátase en él de la importancia estratégica y política que tienen para el porvenir de España las posiciones de Tarifa, Algeciras, Sierra Carbonera, Campo de San Roque y Centa, para batir y neutralizar los fuegos de Gibraltar en el Estrecho.

Las llaves del Estrecho, el dominio del Mediterráneo, el poderío y la influencia positiva en los destinos futuros del Oriente y del extremo Oriente están en manos de España, si España sabe reponerse de sus enormes y recientes infortunios. Inglaterra continúa descaradamente sus fortificaciones en Gibraltar, y España continúa teniendo en el mayor abandono sus magníficas posiciones. ¿Por qué razón está España tan paralizada? Se preguntan *Le Figaro* y la *Revue Militaire*.

España para levantar sus baterías, montajes de piezas de grueso calibre, caminos cubiertos y otros medios de defensa, necesitaría unos dos años á lo sumo. Capital y créditos no le faltarían. Después de los soudajes y visitas en las desembocaduras del Azora y en los alrededores de Vigo y Coruña, y en Canarias y en Baleares y hasta en las aguas de Ceu-

ta y Algeciras, practicados por la marina de guerra británica en el espacio de unos meses, llama la atención de los escritores militares que de España se ocupan, la negligencia que demuestra el Gobierno español cruzándose de brazos y sometiendo humillado á la menor observación del gobierno inglés.

Ya verán ustedes cómo la tempestad y hasta el diluvio llegará desgraciadamente para España, si Dios no lo remedia, y nos encontrará tan tranquilos é indiferentes como en las catástrofes recientes. Digo, tranquilos, no, porque el bullicio y la alegría no han de cesar un instante en nuestro bendito pueblo de toros y loterías. Exceptuando esos pobres repatriados que se embarcaron con la *Marcha de Cádiz*, y debieran por todo consuelo entonar á su regreso el himno: *De Cádiz al Paraíso*.

N. N.

## LOS SUCESOS DE PARÍS

Los anarquistas amotinados en la capital de la vecina República á los gritos de: viva Dreyfus! ¡abajo las sotanas! ¡viva Loubet! dirigiéronse á la puerta de la iglesia de San José, que consiguieron abrir despedazando la puerta á fuerza de golpes de hacha. Ya en el interior del templo cometieron las mayores profanaciones é irreverencias.

Los seis altares de la iglesia fueron derribados entre las burlas y risotadas de aquella canalla. Los objetos del culto y las imágenes fueron hacinados en medio de la plazuela contigua al templo y se les prendió fuego entre las obscenidades y aplausos de aquellos vándalos.

No faltó quien, abriendo el sagrario, esparció las Sagradas Formas por el templo.

La guardia republicana y la policía llegaron después de perpetrados esos desmanes, tropelías y sacrilegios.

El Cura Vicario de San José, luego que abandonaron el templo las turbas, penetró en él y recogió las Formas allí esparcidas.

El templo permanecerá cerrado el culto hasta que se restauren, ó reconstruyan las imágenes y altares y se verifique el solemne acto de la reconciliación, que se espera revista inusitada magnificencia.

Al siguiente día, un grupo de anarquistas fué á la iglesia de San Nicolás, para repetir en ella los hechos vandálicos y escandalosos sacrilegios perpetrados en día anterior en la de San José. Como no pudieran forzar aquellos desalmados las puertas de la iglesia, limitárouse á lanzar piedras á los cristales y estatuas que adornan la portada del templo, rompiendo ambas cosas. Invirtieron en tan destructora labor cinco horas, sin que la policía ni la fuerza pública les molestara en lo más mínimo.

Esas profanaciones de los templos católicos tienen muy justamente indignada á la población, no sólo religiosa, si es que también á la sensata de París.

Efecto de tales motines y algaradas ha sido el que se encuentren 380 heridos entre ellos 52 graves.

## Observaciones

que el capítulo XIII del Opúsculo del Señor Cardenal Sancha, Arzobispo de Toledo, ha inspirado á un ciudadano español.—Segunda edición, ni corregida ni aumentada.

La nueva edición de este Opúsculo va precedida de un prólogo, que dice así: «En menos de un mes se ha agotado la primera edición de 2.000 ejemplares y voy á proceder á la segunda, en vista de los pedidos que existen.

La prensa católica de toda España ha recibido el Opúsculo con aplauso, lo ha recomendado con entusiasmo.

*El Siglo Futuro* me ha pedido autorización para publicarlo íntegro en sus columnas, y le he concedido gustoso, pues no me impulsa más que el deseo de propagar doctrinas que son la salvación de España y envuelve el triunfo de la causa católica en nuestra patria.

He recibido mil plácemes directamente de los que han adivinado al autor; de modo indirecto de los que desconocen su nombre. No han faltado ilustres Príncipes de la Iglesia en este concierto de voces que revelan únicamente la oportunidad de decir bien alto lo que todos los católicos nos decimos en las conversaciones particulares.

Librense Dios de consignar esto por engrandecimiento. Locura fuera, pues quizá

nunca haya aparecido con más claridad la máxima evangélica: Escoge Dios lo floco para confundir lo fuerte.

Pero demuestra que se ha puesto el dedo en la llaga, y que urge se pongan de acuerdo todos los que convienen en las ideas fundamentales, olvidando agravios, sacrificando personalismos y no buscando más que la gloria de Dios y el bien de España.

Por no disponer de tiempo, nada he corregido ni aumentado. Esta segunda edición es una reproducción completa de la anterior.

Que Dios la bendiga, como á la primera, y que no olvide en sus misericordias á

UN CIUDADANO ESPAÑOL.

Lleva esta edición la censura misma y la misma aprobación que la precedente.

## Crónica agrícola

Interview. — Palabras de Moda — Carlistones. — Separatismo y regionalismo. — Peste bubónica y peste liberal. — Vinos blancos. — Extracción de la materia colorante.

Usted y un servidor, Sr. Antonio, aunque labradores de antaño, no hemos de contentarnos sólo con conversar amigablemente y á la antigua; sino que alguna vez hemos de seguir la moda con algún interview; y ahora que tantos gacetilleros celebran interviews con todos los altos personajes para ver cómo opinan respecto la regeneración de España; sobre lo que traman los carlistones; ó sobre el separatismo y el regionalismo; también interviewo á Ud. sobre la peste bubónica y demás asuntos que están sobre el tapete.

—Pero como yo no soy *Dandy* (el que sigue la moda) ni voy vestido con *Chic* (elegancia) ni soy *Reporter* (que da noticias) tampoco soy *Amateur* (aficionado) de los nombres y costumbres extranjeras que se usan en la *High life* (alta sociedad), *Fashionable*; (de moda), por esto no compro para mis niños, *Bébés* (niños pequeños) y *Bibelots* (objetos de fantasía), y para mi mujer *Guipure* (encaje) *Jersey* (tejido elástico) *Matinée* (prenda de vestir), *Necessaire* (estuche), para el *Boudoir* (gabinete de señora); ni figuran en mi mesa *Bouquets* (ramilletes de flores), *Forigran* (hígado), *Lunches* (fiambres), *Pudding* (pastel inglés); si bien en mi casa hay algo de *Confort* (comodidad) con su *Chaisse-longue* (sofá) *Fumoir*, (donde se fuma) ni me trato con *Buffets* (pasteles) *Chalets* (casas de recreo) ni tengo *Maitre d'hotel* (el que trincha y corta) ni llevo *Smokin* (frach sin faldones) ni voy con *Landau* (coche)...

—No me traiga á colación más nombres de moda, ó me desdigo del *Interview*.

—Pues respecto de la regeneración de España, es tonto consultar á los políticos liberales que son los que la han perdido y degenerado y que no la pueden regenerar, porque lo podrido no puede sanear; y en cuanto á los carlistones, dicen que no pueden hacer nada, pero traen seriamente preocupados á los políticos de la regencia; y lo que traman pronto se verá para alegría de los buenos y castigo de los culpables. Respecto al separatismo catalán es idea de pocos *caps culents*; ahora el regionalismo y la descentralización tiene tanta farsa, que si lo conceden será la muerte del liberalismo y caciquismo, y si no lo conceden id de id. Ahora vamos á la peste bubónica, la cual, por terrible que sea, no lo será tanto como la peste liberal; porque esta ha matado los cuerpos y las almas y á la nación española, cuando la peste bubónica puede llevar muchos cuerpos á la sepultura, pero puede ser benéfica para las almas, porque las epidemias son una misión de predicadores que sacan mucho fruto; y la peste liberal, como dijo Moisés IX es la peste perniciosísima, verdadera calamidad virus oculto y pérfido enemigo; y León XIII llama á los liberales,

católicos imitadores de Lucifer: en prueba de ello, escuche: El alimento propio y natural de la inteligencia es la verdad; por lo tanto... otro día lo probaremos.

Los mostos, incluso el de prensa, se pueden purificar ó espumar azufrándolos para que no fermenten, y dejándolos en reposo 24 horas: para ello se quema azufre, cuyo vapor se hace pasar por un recipiente por el que se echa el mosto dividido: el mosto azufrado y trasegado, se airea y sujeta á la fermentación con lo cual se obtiene un vino blanco muy bueno que luego se vuelve rancio: si no se practica el espumado, el mosto desde la prensa va á fermentar. Estrujadas las uvas, el mosto pasado por un tamiz á través del orujo pasa al recipiente ó cuba en que ha de fermentar, siendo conveniente echar dicho mosto con una regadera, para que se airee bien: las heces que resultan de los mostos espumados y azufrados y el orujo se hacen fermentar aparte como diremos: estos vinos blancos á los 15 ó 25 días después de comenzada la fermentación se trasegan á toneles azufrados debilmente en donde se ponen límpidos, dejando llenos los toneles y tapados: en Enero un segundo trasego y en Abril otro, en día claro y viento Norte; y sino saliese brillante el vino se clarifica con cola, añadiendo antes tanino, media onza de cada cosa por nietro. Los orujos después de prensados contienen bastante mosto; si son de uvas negras mucha materia colorante que puede extraerse por el método Debonno por fermentación, ó por el siguiente de Carpecie.

Se toman 100 kilos orujo prensado de uvas negras que se ponen en un tonel con 100 de alcohol y 100 de agua: se dejan en maceración en recipiente tapado á la temperatura de 20 ó 30 grados por 4 días; y se prensa: este líquido sirve para encabzar y colorar los vinos bajos. Debonno coloca el orujo en cubas dejando un espacio que llena de ácido carbónico para evitar se acete: se deja 8 días y se recalienta, con lo cual las células se abren y la materia colorante se oxida y aumen a: á los ocho días se rocía con mosto que sale por la parte inferior tan cargado de materia colorante que un hectólitro colora á 10: el residuo se lava ó lixivia con cluluzada ó se deja fermentar para obtener excelente vinada ó agua-pies.

El corresponsal del Vallés.

## Los vinos en Francia

Han principiado ya las transacciones sobre los vinos nuevos. No puede formarse concepto aún de sus condiciones y precios, pues sobre ser la calidad que viene ahora muy escasa, siempre los primeros alcanzan precios difíciles ó imposible de sostener cuando ya otras clases se presentan en los mercados.

Por otra parte la misma rareza de la uva tintorera y su elevado precio en España hace que lleguen algunas partidas de vinos nuevos más ó menos mezclados con vinos viejos de diferente graduación. Por eso no es de extrañar que mientras algunos de 9 á 10 grados obtienen cotizaciones de 28 francos el hectólitro, otros no puedan esperar esa cantidad no obstante ser 12 su grado alcohólico.

Por dichas razones tienen relativamente poca importancia los precios que consiguen los primeros vinos. Hasta tanto que los vinos de Argelia no lleguen en mayor cantidad y no se sepa de una manera, siquiera aproximada, los precios con que debutarán los vinos franceses, es aventurado establecer cotización fija y saber á qué atenerse respecto á las que dominarán en el transcurso de la nueva campaña.

A juzgar por la fisonomía que desde varias semanas á esta parte presentan estos mercados para los vinos exóticos, cuya explicación se trata de buscar en lo mucho que promete como precoz y abundante la próxima cosecha francesa y los precios que han conseguido los vi-

nos nuevos que hasta hoy se han presentado en estas plazas, no hay motivos para ser optimistas, toda vez que á pesar de la rareza ó falta casi absoluta de vinos ordinarios indígenas y la necesidad que siente el interior de aprovisionarse, continúa la calma para los vinos viejos extranjeros y los negociantes confiados en la baja que creen han de experimentar los precios de los vinos opinan conveniente no comprar por el momento, aun á costa de no poder servir á sus clientes.

De tal estado de cosas se resienten como es natural todos los mercados, pues, no obstante las operaciones de alguna importancia realizadas en Burdeos, lo cierto y positivo es que los precios se sostienen con alguna dificultad para los vinos viejos y las demandas, contra lo que se podía esperar, no responden á las existencias que hay acumuladas de vinos exóticos en los principales sitios de contratación.

Los vinos de Argelia de uva tintorera tienen de 9 á 10 grados y se han vendido de 23 á 25 francos el hectólitro, pero su tendencia es marcadamente á la baja.

—La semana anterior se considera que ha sido algo perjudicial á la viña, particularmente en Argelia, pues á los ataques del mildew, quemazón del racimo y altise, hay que añadir las lluvias torrenciales y los pedriscos que han caído en diversos departamentos de la Metrópoli. Las pérdidas no hay duda que pueden haber sido graves para los que las han experimentado, pero como son muy parciales, se tiene la convicción que no influirán en el resultado total de la cosecha.

## Crónica

El lunes próximo sale para Burgos nuestro amadísimo Prelado con objeto de asistir al Congreso católico que en dicha ciudad ha de celebrarse.

Segun nuestras noticias, la ausencia del Ilmo. y celosísimo Sr. Obispo será muy breve.

Que el Señor conceda viaje felicísimo á nuestro querido y virtuoso Prelado.

Hemos tenido el gusto de saludar en estos días á la mayor parte del Clero parroquial de la Diócesis, quienes salieron el jueves último de la segunda tanda de Santos Ejercicios Espirituales dados por disposición de Su Ilma. en el Seminario Conciliar, por el virtuoso é ilustrado Superior de los Hijos del Inmaculado Corazón de María de esta residencia, Reverendo P. Solá.

Les hemos oido hacer grandes elogios de las pláticas y enseñanzas espirituales que con abundante doctrina mística expuso á la consideración del respetable Clero diocesano tan celoso Misionero, y salieron altamente satisfechos de la solemne terminación, en la cual presidió todos los actos el bondadosísimo Pastor de nuestras almas. Hubo meditación, misa que dijo el Ilmo. Sr. Obispo, distribuyendo el pan Eucarístico á ochenta y tres sacerdotes, y después, revestido de Pontifical, les dirigió Su Ilma. sentida y hermosa oración sagrada, llena de bellezas místicas y de atinadísimas consideraciones, muy útiles para la santificación de su clero y para que éste lleve á feliz término, poniendo en práctica tan saludables enseñanzas, la santificación de sus feligreses. Después recibieron la bendición Papal de manos del Sr. Obispo, terminando con exposición solemne del Sacramento, durante la cual se cantó un solemnisimo *Te Deum* de acción de gracias al Señor por la feliz y provechosa terminación de los mismos.

Felicitemos en primer término á nuestro virtuoso y sabio Prelado que tan celoso se muestra por la santificación de todos sus fieles hijos, á los Rdos. Padres Misioneros que le han secundado admirablemente, y á los dignos sacerdotes por su docilidad y aprovechamiento en ese tiempo de retiro y de salud.

Solemnes cultos religiosos prepara la comunidad de Rdos. PP. Escolapios establecida en esta ciudad, en obsequio á su Santo Patriarca y fundador San José de Calasanz, los cuales celebrarán en su iglesia en los días de hoy y mañana.

Esta tarde, á las seis, tendrán lugar solemnes vísperas terminando con la adoración de la Reliquia del Santo.

Mañana, día de la fiesta, á las siete y media misa en la que se distribuirá á los fieles la sagrada Comunión, y durante la cual se cantarán tiernos motetes alusivos á tan edificante acto. A las diez, misa á

grande orquesta de reputado maestro en la que oficiará de medio Pontifical el Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis, y ensalzará las glorias del Santo Patriarca el muy ilustrado Rdo. P. Gené de las Escuelas Pías de Barcelona. Terminada la función solemne y durante la adoración de la Reliquia del Santo, se ejecutará á grande orquesta un inspirado Himno á San José de Calasanz, obra del ya citado P. Gené, notable compositor. Por la tarde, á las cuatro y media, Rosario, Gozos y adoración de la Reliquia.

Su Santidad Clemente XIII concedió indulgencia plenaria á los que confesados y comulgados visitaren este día la iglesia de las Escuelas Pías, y el Ilmo. y Rvdo. Sr. Obispo de esta Diócesis concede 40 días de indulgencia á los fieles que asistan á estos actos religiosos.

Teniendo en cuenta lo mucho que Barbastro debe á Instituto tan benemérito, es un deber de religiosidad y hasta propio de la gratitud patriótica, el asociarse á los honores tributados al inclito fundador, nuestro paisano San José de Calasanz, en el día de su conmemoración.

Esta noche en la Plaza de la Constitucion tendrá lugar una serenata por la banda de música y se quemarán vistosos fuegos artificiales.

Mañana domingo terminará, Dios mediante, el solemnisimo Novenario que los Hijos y Archicofrades del Inmaculado Corazón de María dedican á su excelsa Patrona en la iglesia de su advocación, empezando á las siete la Comunión general, con una plática preparatoria y motetes alusivos al acto.

A las nueve en punto después que se haya expuesto á S. D. M., se cantará á grande orquesta la misa de Mercadante, oficiando el M. I. Sr. Ignacio Laborda, canónigo de la Santa Iglesia Catedral yregonando las glorias del Inmaculado Corazón de María el elocuente orador sagrado. Licdo. D. Fabián Encinas.

A las cinco y media de la tarde se coronarán estos obsequios con solemnisima función, que honrará con su presencia el Ilmo. Sr. Obispo, estando el sermón á cargo del Rvdo. Padre Solá. Habrá *besamanos* y se distribuirá á los asistentes un precioso recuerdo.

La concurrencia que en todos los días de la Novena se ha venido observando, permite esperar que no decaerá la devoción en los días de hoy y mañana, asociándose la ciudad de Barbastro á los cultos y regocijo de los Rdos. PP. Misioneros, que tanto contribuyen con su celo á la edificación de los fieles.

El domingo por la noche salió para el balneario de Arro el M. I. Sr. D. José La-Plana, Dean de esta Catedral y Provisor y Vicario general de este Obispado, á quien deseamos prueben muy bien aquellas excelentes aguas medicinales.

El celo y digno Alcalde de esta ciudad, dando cumplimiento á las órdenes recibidas del Gobierno, convocó el lunes á la Junta de Sanidad local á fin de tomar medidas preventivas contra la peste bubónica, que desarrollándose está en Portugal, nuestra nación vecina.

Los acuerdos tomados fueron los siguientes: Desinfección del alcantarillado de la ciudad; limpieza general de la población; visita de inspección en las casas, para procurar el aseo y limpieza en las viviendas, y en los establecimientos de géneros contumaces que de cualquier especie proveengan de la nación vecina, y la desinfección ó quema de los mismos; estar al tanto, con vigilancia exquisita, de los viajeros que vengán á esta ciudad, por si alguno procediese de Portugal; y otors altamente beneficiosos que tienden al mayor saneamiento de Barbastro.

Se acordaron también otras medidas más rigoristas, para el triste caso, que Dios no lo quiera, de que el terrible azote visitara nuestra península.

Merece aplausos el celo y actividad desplegados en este asunto por la autoridad y Junta de Sanidad, y no dudamos que con nosotros se los tributarán todos los buenos barbastrenses.

Desde el 15 de los corrientes viene funcionando la luz eléctrica en la vecina ciudad de Monzón, cuya mejora se debe al celo y actividad del inteligente Maestro de obras, nuestro particular amigo y paisano D. Mariano Lacambra.

Las pruebas dieron un resultado felicísimo, no dejando nada que desear ni la clase de luz ni la excelente instalación de la misma.

Felicitemos de veras á los monzonenses

por tan importante mejora, y en especial á nuestro amigo el citado Sr. Lacambra que la ha llevado á efecto.

El día 28 de los corrientes se celebrarán en esta Santa Catedral, solemnes funerales por el alma del virtuoso prócer zaragozano D. Joaquin de Andreu, Marqués de Ballestar.

Barbastro, en donde el finado tenía muchísimas propiedades, siempre le encontró solícito para cuantas obras de caridad y patriotismo se recurrió á su largueza y generosidad.

Descanse en paz tan fervoroso católico y sean estas líneas para su respetable y afligida familia la expresión sincera de nuestro duelo.—R. I. P.

Las próximas ferias de Septiembre prometen ser muy concurridas. Las cuadras donde se instala el ganado mular de primera, se hallan todas pedidas, habiendo ya llegado algunos *paquetes*, y la buena situación del país atraerá á nuestro mercado muchísima animación para las transacciones de toda clase de ganado y demás comercio.

Mañana se celebrará en Huesca el *meeting* anunciado por las Cámaras de Comercio bajo la presidencia del Sr. Paraiso, prometiendo estar muy animado, según vemos en la prensa oscense, y cuyos acuerdos serán de suma trascendencia.

Los mozos del actual reemplazo que dejen de presentarse en los ayuntamientos respectivos á recoger los pases expedidos por la Caja de reclutamiento, serán declarados prófugos, según dispone la ley de quintas.

Hemos tenido gusto en saludar á Doña Basilia Clusa, quién, en virtud de *concurso único*, fué nombrada por el Ilmo. señor Rector de la Universidad de Zaragoza, Maestra propietaria de la Auxiliaría de la Escuela de párvulos de esta población, habiendo tomado ya posesión de la misma.

Felicitemos sinceramente á tan ilustrada Profesora que por sus méritos y servicios se ha hecho merecedora de la Escuela que hoy posee.

## Academia barbastrense

El sistema VALLE, que cada día va adquiriendo mayor número de admiradoras, principalmente por la sencillez en la confección de toda clase de prendas y vestidos, tienen ocasión de aprenderlo las señoritas de esta localidad, en la calle de los Argensola, núm. 14, 2.º, bajo la dirección de D.ª Flora Clusa, Maestra superior y Profesora de corte con título del predicho sistema, adquirido en la Academia de la inventora D.ª Pilar Zaera de Valle.

Téngase en cuenta que es el de más positivos resultados; pues no sólo tiene de bueno la prontitud en adquirirlo, sino que lo principal escriba en que las prendas no se necesitan probar, y en que su confección alcanza y se extiende á toda clase de cuerpos por deformes que sean.

Además, es el único sistema que, fundado en principios matemáticos, ha resuelto el tan árduo cuan difícil problema de formar cuerpos de una sola pieza, orillando por lo tanto, los inconvenientes que presentaban las muy variadas y diversas hechuras de telas en las que predominan dibujos grandes, y que por otros métodos de ningún modo se pueden coincidir exactamente, perdiendo por esta razón la belleza de la tela.

## Santoral y cultos

**Domingo 27.**—San José de Calasanz, confesor y fundador.

La misa de alba en el altar de la Sagrada Familia de la Sta. Catedral á las 4 En la misma iglesia á las 7, 8, 9 y 11 misas de hora en los altares Mayor, Santo Cristo de los Milagros y Sagrada Familia respectivamente.

En la Parroquia á las 7 y 12 misa *Reparadora* al S. Corazón de Jesús.

En la iglesias de la Catedral y San Francisco, á las doce misa rezada.

En la iglesia del Inmaculado Corazón de María y de las Escuelas Pías, los cultos anunciados en otro lugar.

**Lunes 28.**—San Agustín ob. dr. y fundador.

**Martes 29.**—La Degollación de San Juan Bautista.

**Miércoles 30.**—Santa Rosa de Lima, virgen.

**Jueves 31.**—San Ramón Nonnato, cardenal y conf.

En la iglesia de San Francisco, á las diez y media, tendrá lugar una misa solemne con sermón.

**Viernes 1.º de Septiembre.**—San Gil, abad y conf.

En la Iglesia de la Parroquia, á las siete Misas de Comunión general del primer viernes de mes.

En la iglesia del I. C. de María á las 7 misa de Comunión general, y por la tarde á las 5 los ejercicios del primer viernes de mes.

**Sábado 2.**—San Esteban, rey.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

**La Union Eclesiástica**

Casa de grande y merecido crédito establecida en MADRID en la PLAZA DE CELENQUE, NÚM. 1, bajo la dirección de

**D. JOSE CAVANNA**

Esta casa reúne á más de un perfecto y nuevo corte, las mercancías mejor acreditadas y experimentadas ya para la confección de **Manteos, Sotanas, Balandranes, Dulletas, &.**

Esta casa, que viste y se honra con la mejor clientela del clero español, ha nombrado su representante en esta Diócesis á

**D. J. MANUEL MEDIANO**  
SASTRERIA

quien tendrá en poder suyo la colección completa de los géneros y además también depósito de **Sombreros, Bonetes, Solideos, Alzacuellos, &.**

Es seguro el éxito de esta casa en nuestra diócesis por el buen y justo renombre de que viene precedida.

**LA UNIÓN ECLESIASTICA**  
MADRID

PLAZA DE CELENQUE, NÚM. 1,

**Única casa en la provincia**

que lava al vapor y á seco, sin encojarse las prendas, con las máquinas **Fernand Dehaitre de Paris.**

**Es en la Tintorería de la Viuda de C. Polo é Hijo**

Calle de Lanuza, núm. 30, HUESCA

*Especialidad en negros indestructibles para lutos*

Los trajes grasientos vuelven nuevos y los descoloridos se tiñen, dándoles el color que el cliente elige en los muestrarios que obran en poder del representante en Barbastro

**MANUEL MEDIANO, sastre, calle del General Ricardos, número 18**

**VENTA**

*A voluntad de su dueño, de dos CASAS, sitas una en la calle de la Fustería, número 2 y otra, contigua á la misma, en la calle del Romero.*

*En la imprenta de este periódico informará.*

**DISPONIBLE**

**CENTRO FUNERARIO**

Gran depósito de cajas mortuorias al por mayor y menor de **TOMÁS LATORRE**

Este Centro se encarga de amortajar y correr gratis las diligencias propias de entierros. En el se encuentran las cajas más baratas, más sólidas y que más resisten á la humedad, no teniendo riva en baratura y buen gusto, por lo que, y á fin de no salir engañados, antes de hacer ajuste con ningún otro establecimiento hay que visitar el variadísimo surtido que en cajas de acero, hierro galvanizado y madera, y la magnífica serie de adornos de todas clases desde los más lujosos hasta los de suma sencillez, existen á disposición de nuestra numerosa clientela y al público en general. También se encargan lapidas mortuorias desde las más sencillas hasta las de mas lujo, para lo cual tiene relaciones con los principales marmolistas de Madrid, Barcelona y Zaragoza. Cuantos encargos se reciben de la ciudad ó de fuera, se sirven con prontitud, esmero y economía.

**¡NO EQUIVOCARSE! — Argensola, 5, — BARBASTRO**

Este Establecimiento no tiene agentes.



**Tarifa de precios para las ESQUELAS DE DEFUNCIÓN que se han de insertar en este periódico.**

En este tamaño y en 1.ª plana para subscriptores. . . . .	6 pesetas
» » » » » para no subscriptores. . . . .	8 »
En tamaño mayor y en 1.ª plana para subscriptores. . . . .	8 »
» » » » » para no subscriptores. . . . .	10 »

En tamaño menor á precios comencionales.

**ADVERTENCIA IMPORTANTE.**—Todas las esquelas que se impriman en la imprenta de este periódico, se insertarán en el mismo, siempre que los interesados lo deseen, á mitad del precio marcado en la tarifa.

**HÉRNIAS**

(Trencaduras ó asbinsaduras)

Las personas afectadas por tan molesta como grave dolencia, encontrarán en la antigua y acreditada farmacia de Solá, un grande y variado surtido de **bragueros**, desde los de construcción más sencilla, hasta los más acreditados sistemas modernos.

**Braguero regulador** el más apropiado para la retención y curación de cualquiera hénria por antigua y rebelde que sea.

**Bragueros** muy finos y cómodos, especiales para mujer.

**Bragueros** de goma, con resorte y sin él, propios para niño.

**Bragueros** de goma con pelotas de aire comprimido, para personas delicadas que no pueden sufrir la presión del resorte ó muelle.

**Bragueros** fuertes, clase especial para trabajadores.

**Bragueros** de todas clases, formas y sistemas, para todas edades.

En la misma Casa se encontrarán también almohadillas ó asientos de goma, para viaje para enfermos. Biberones, Bisturis comunes y asépticos, Brazaletes, Cabestrillos, Cánalas, Cuenta-gotas, Duchas de todas clases, Espéculum, Estetoscopos, Fajas ventrales, Guardaleches, Gorros para hielo, Geringas de varias clases, Geringuillas Pravatz, idem asépticas, Gatillos, Medias de tégido de goma, Orinales de goma vulcanizada, Pesarios, Pizoneras, Piuzas, Pinceles, Portacáusticos, Pulverizadores, Sacaleches, Sondas. Suspensiones. Tijeras y demás artículos de cirugía y veterinaria.

Geringuillas del Dr. Roux

Suero anti-diférico

Aguas minerales, Gránulos dosimétricos, Jarabes y Robs.

Especialidades farmacéuticas, Preparados antisépticos para la Cura de Lister.

Farmacia y laboratorio de Lorenzo Solá  
**PALMA, 18-LÉRIDA.**

**DOLORS DE REUMAS**

PUNTOS DE VENTA

Su curación es segura con el uso del **BALSAMO ANTI-REUMÁTICO de Castellví**. Venta en todas las Farmacias y droguerías á 4 pesetas frasco.

Al por mayor, su autor, farmacéutico en Barbastro; Sociedad Farmacéutica Española, Vicente Ferrer y Comp.ª, Hijos de Vidal y Rivas, Sucesor de B. Buñil y Comp.ª, J. Uriach y Comp.ª, Dr. Andreu, y Viuda de Fernando Rús, Barcelona; Barandiaran y Comp.ª, Bilbao; Melchor García, Madrid; Pérez del Molino y Comp.ª, Santander; Simón Echevarría, San Sebastián; Ríos hermanos, M. A. Jaci, y señora viuda de Jordán, Zaragoza. Representantes exclusivos para México y Repúblicas del Centro de América, José E. Bustillos Hijos, Farmacéuticos, México.

**LA CRUZ DE SOBRARBE**

**SEMANARIO TRADICIONALISTA**

Periódico semanal. - Suscripción: **1'50 pesetas** trimestre

Anuncios, esquelas de defunción, comunicados y avisos á precios convencionales.

Administración: calle de los Argensola, 49, **BARBASTRO**